

# DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XV.—Núm. 5.371

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Martes 25 de Septiembre de 1917

## GLORIAS DE ESPAÑA

### AL MARGEN DE LOS HOMENAJES

Han coincidido los homenajes que España entera ha dedicado a dos de sus más gloriosos hijos: Campoamor y el P. Suárez. Por un día nos es dable a los periodistas desligarnos de la visión del momento y alejar nuestro pensar de guerras, disturbios, política y subsistencias, estos problemas que a diario nos esclavizan, obligándonos un día y otro a hablar de lo mismo: de la angustia nacional en los días que corren, del temor de grandes males, de la realidad viviente, poco amable y seductora.

Por un momento levantamos el espíritu y podemos dedicar nuestras plumas a la agradable tarea de tejer coronas de flores para brindarlas a los que con el triunfo de sus talentos pusieron en el más alto lugar el nombre de España.

El homenaje a Campoamor, por ser su obra y figura más conocidas, ha gozado del calor de la popularidad. No sólo fueron los poetas quienes ayer arrojaron ante su estatua puñados de flores: en este homenaje ha tomado parte el pueblo; el pueblo, que hoy como ayer, tiene en sus labios un verso de aquel amable poeta, querido y admirado aún más por la multitud sin nombre que por el renombrado erudito.

En el homenaje de hoy forman en primera línea los hombres de más reconocida erudición. El jesuita Francisco Suárez es poco conocido del estado llano intelectual, no tanto porque sus obras tratan de tan agrios temas como la Metafísica, Teología, Filosofía y Ciencias jurídicas, sino porque, desgraciadamente, esas obras no están ni aun verdadas al idioma castellano, siendo español el que las escribió.

Con razón se lamentan varios colegas, en los artículos que a la figura del P. Suárez hoy dedican, de esta falta imperdonable, de este modo de desvío por las obras de aquel sabio, que, a pesar de las grandes enseñanzas que encierran, si han de ser conocidas se han de estudiar en el texto original, latino, o en traducciones hechas en lengua extranjera.

Y aun se nos alcanza, pensando en esto, que fuera el mejor homenaje a la memoria del sabio jesuita aquel que se podía realizar traduciendo y divulgando entre los españoles sus admirables escritos. Ello valdría bastante más que lápidas y discursos, sin que éstos nos parezcan mal: que al fin y a la postre la mejor manera de honrar a un sabio está en seguir fielmente sus enseñanzas.

Aun no haciéndolo, bien está que entremos por el buen camino de rendir homenajes de admiración y justicia a los que dieron prezo y gloria al suelo español. Cuando se lucha como hoy se lucha, entre brumas, con sobresaltos de todos los minutos, con la inquietud de las falsas posiciones y el desaliento que produce el incierto porvenir, conforta el ánimo pensar en lo que fuimos y estimula el esfuerzo personal la recordación de lo que los grandes hombres de ayer lograron con el poder de su inteligencia.

En las obras de aquel gran pensador que se llamó P. Suárez podrían encontrar no pocas orientaciones y enseñanzas los hombres de hoy. Mucho de lo que aquel sabio escribió hace tres siglos, en los días que corren tiene aún poderosa actualidad, y éste es el mayor elogio que de un filósofo y tratadista puede hacerse, prestando singularísimo interés al justo homenaje que hoy se le tributa.

### El Centenario del P. Suárez

(POR TELÉGRAFO)

GRANADA 24.—Han comenzado las fiestas del tercer Centenario del filósofo, juriscónsulto granadino, jesuita P. Francisco Suárez.

Se encuentran en Granada las Comisiones de Coimbra y Universidad Católica de París, y una Comisión inglesa.

También se encuentran aquí el nuncio de Su Santidad, el obispo de Málaga y el señor Andrade, que representa a S. M. el Rey y al Gobierno.

Esta noche se celebrará una recepción en el Ayuntamiento.—C.

El padre jesuita Francisco Suárez murió en Lisboa, el 25 de Septiembre de 1617, cuando negociaba la solución a una diferencia surgida por conflicto de autoridad entre el virrey de Portugal y el Papa. Había nacido el 5 de Enero de 1548. Perteneció a la Compañía de Jesús, y explicó Filosofía y Teología en Roma y París, en Segovia y Salamanca, en Valladolid y Alcalá. Fue uno de los hombres más eminentes de su tiempo.

Hoy conmemora Granada el tercer Centenario de su muerte.

En el extranjero es más conocido que en España el P. Suárez, y sus obras, que están traducidas del idioma en que fueron escritas, el latín, a varias lenguas extranjeras, no lo están aún al español: algo semejante a lo que ocurre con las de Luis Vi-

ves y con las de otro glorioso creador de Derecho internacional, Francisco de Vitoria.

### El Centenario de Campoamor en Alicante

(POR TELÉGRAFO)

ALICANTE 24.—Se ha verificado la ceremonia con motivo del Centenario de Campoamor.

A las cinco de la tarde salió del palacio Consistorial la Comisión del Ayuntamiento, bajo mazas. Iba precedida por batidores y acompañada por numeroso público de todas las clases sociales. Formaban parte de la comitiva un piquete de la Guardia urbana y la banda municipal. La comitiva llegó hasta el paseo que lleva el nombre del poeta glorificado, donde esperaban multitud de niños de las escuelas nacionales y un gentío enorme, entre el que se contaban muchísimas mujeres.

En el lugar que ocupará el monumento a Campoamor existe una fuente, que desapareció en breve. Hoy la columna de la fuente aparece revestida de flores y lucía una bandera española y una corona de flores naturales, en cuyo centro leíase el nombre del inmortal poeta.

Al pie de esta columna pronunciaron discursos el teniente de alcalde Sr. Ferré, que preside el Ayuntamiento, y el concejal Sr. Guardiola Ortiz.

El actor D. Miguel Soler leyó las composiciones *El tren expreso*, *Quién supiera escribir*, y varias humoradas y versos de Campoamor.

Fueron aplaudidísimos. Después se repartieron meriendas a los asilados del Hospicio.—Eldardo.

### La situación en Rusia

(POR TELÉGRAFO)

Violenta campaña contra Kerensky. La lista del nuevo Ministerio.

LONDRES 24.—Un radiograma de Petrogrado transmite estas noticias: Desde hace una semana el periódico *Dielo Narodá* mantiene una violenta campaña contra Kerensky.

Algunos de los artículos los firma Tchernoff, ministro con Kerensky hasta el suceso Korniloff.

Tchernoff no oculta su intención de derribar a Kerensky para constituir un Gobierno del Soviet con elementos maximalistas. Parece que en este designio lo apoya Techeidze.

Se esperan acontecimientos graves en breve plazo.

Kerensky regresará de Moleiff la semana próxima. Sus partidarios creen que traerá la lista completa del nuevo Ministerio.—Dabor.

El general Korniloff.—El Soviet pide que se lo traslade a una prisión. Batallón relevado.—La Asamblea constituyente.—Otras noticias.

PARIS 24.—El general Korniloff, que continúa en el cuartel general, tiene a su lado a muchos generales, entre ellos a Tchernisoff, ex comandante del frente Sudoste, y a Doukhonine, jefe del Estado Mayor en el frente Oeste.

Dada la falta de vigilancia sobre Korniloff y sus partidarios, el Soviet ha insistido en que se lo traslade a la prisión municipal, y ha comunicado además a Kerensky que el batallón encargado de guardar a Korniloff no oculta su simpatía por el ex generalísimo.

Kerensky ha ordenado, en consecuencia, que aquel batallón abandone el servicio y sea sustituido por el de Caballeros de San Jorge.

El ministro del Interior ha calculado en 90 millones los electores que tomarán parte en la Asamblea constituyente. Los gastos para las elecciones se elevarán a más de 100 millones.

El proyecto del Gobierno relativo a la reducción del efectivo del Ejército se adopta por dos motivos: el primero es el de no poder el país continuar por más tiempo sin la mano de obra masculina, y el segundo, porque será útil apartar del Ejército los soldados de edad o heridos, cuyo valor para el combate no es grande. Estas medidas pueden traer importantes resultados financieros.

En vista de los continuos cambios en el Alto mando de los ejércitos, determinados por el movimiento de Korniloff, el ministro de Marina ha declarado a los periodistas que en la flota no se seguirá el mismo procedimiento y que todos los comandantes responsables continuarán en sus puestos.—Mar.

### ECOS DE SOCIEDAD

Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte del que fue nuestro querido amigo D. Victor María Concas, ilustre viceministro de la Armada y ex ministro de Marina.

Con este motivo renovamos a su distinguida familia, y especialmente a su hijo D. Joaquín, distinguido jefe del Cuerpo de Ingenieros de la Armada, la expresión de nuestro más sentido pésame.

En los primeros días del próximo mes de Octubre se verificará la boda de la bella Srta. María Topete y Hernández con el oficial de Caballería D. José de Gardoqui.

En San Sebastián se celebró ayer el bautizo de la hija del diputado a Cortes D. Eugenio Barroso, a la que se impusieron los nombres de María Dolores. Aparitaron a la niña sus abuelos, la señora viuda de Barroso y el marqués de Valterra.

La ceremonia se celebró en familia, a causa del luto, y entre los testigos del acto figuró el Sr. Dato.

CLAUDIO LARCHER

## DEL EXTRANJERO

### El resurgimiento de Bélgica.

Mientras nos decidimos a examinar y a exponer las consecuencias que a nuestro juicio se desprenden de las Notas enviadas por los imperios centrales al Santo Padre en respuesta a las que les dirigiera Benedicto XV recomendándoles una pronta y justa paz, nos vamos a ocupar hoy de una de las bases esenciales de la misma paz, de aquella sin la cual no sería factible, de la única que por ser de toda urgencia y evidencia el propio Papa la propuso en términos precisos y contundentes: nos referimos a la restauración de Bélgica como estado libre, soberano e independiente, aunque siempre neutralizado.

El Santo Padre, que tan parco fue en sus indicaciones de paz, por temor a contrariar en vez de facilitar la acción pacífica a que, por espíritu de cristiana caridad, aspira, fué, según dejamos dicho, preciso y contundente respecto a Bélgica. «La evacuación total de Bélgica—dijo en su Nota—, con garantías de su plena independencia política, militar y económica respecto a no importa qué potencia.»

La frase que dejamos subrayada mereció algún comentario de los países aliados, por considerar que hubiera sido más oportuno referirse sólo a los alemanes, que fueron los que violaron la neutralidad pactada, faltando al compromiso y a la palabra de honor que representaba la firma de Prusia puesta al pie de los Tratados de 1831 y 1836.

El pensamiento del Papa era, sin embargo, claro: que Bélgica volviera a ser lo que era antes de la guerra, un estado neutral, igualmente independiente respecto de Francia que de Alemania; que realizara su papel de estado tapón; es decir, que conservando un perfecto equilibrio, sin inclinarse a ninguno, evitara choques y desavenencias entre los dos poderosos. El canciller alemán Bethmann-Hollweg, al dar cuenta el mismo día, 4 de Agosto de 1914, de la violación que cometía el imperio invadiendo a Bélgica, reconoció su responsabilidad, y hasta ofreció repararla, excusando su proceder con la conocida frase de que «necesidad no reconoce ley», que tomada en su sentido amplio justificaría todos los crímenes y ampararía todas las injusticias.

Se trata ahora de examinar de qué manera deberá Alemania reparar la ofensa que infringió al Derecho público, a la vez que a su propia honra, y lejos de mostrarse de acuerdo con las sugerencias pontificias, dando así una muestra de arrepentimiento y de garantía de que no volverá jamás a faltar a sus pactadas obligaciones contractuales, mientras oficialmente calla sobre el extremo del más fundamental, deja que su prensa (que no dice más que lo que el Poder público le constante) sostenga diferentes hipótesis, todas ellas muy lejanas de aquella a la que obliga, a más del Derecho, perturbado por sus ambiciones imperialistas, el compromiso de honor adquirido ante el mundo entero por la voz autorizada del canciller del imperio. ¿Qué puede esperarse de país tan insensible al cumplimiento de sus sagrados deberes!

La prensa pangermanista se muestra decididamente opuesta a la restitución de Bélgica: está en poder de Alemania, y así debe continuar porque conviene a sus intereses, que, a oírlo, son, si no los únicos, los más importantes del mundo.

La *Post* y la *Taeche Rundschau* piden la destitución del Dr. Michaelis, quien sin embargo se ha abstenido de citar a Bélgica en la Nota que ha dirigido al Pontífice, nada más que porque no ha declarado arádemas que Bélgica continuará bajo el poder germanico.

El nuevo partido de «la Patria alemana», a cuyo frente está el mariscal Hindenburg, hace de la definitiva anexión de Bélgica un postulado de su política. *La Gaceta de la Cruz*, al anunciar que el nuevo partido va a agitar la opinión pública oponiéndose a la devolución de Bélgica, dice:

Es preciso que no vuelva al Poder el antiguo Gobierno belga y que la influencia anglofrancesa sea dominada en el país por la potencia germanica.

El conde de Reventlow, el defensor del pangermanismo más violento, en el supuesto de que Austria, por ansias de paz, es la que aconseja la devolución de Bélgica, escribe en la *Deutsche Tageszeitung*:

El imperio alemán no depende de Viena. Es ridículo pretender que Austria y Alemania estén unidas de tal suerte que si una de las dos potencias se separase la otra se encontraría en situación difícil. Nosotros, alemanes, no tenemos nada que ver con tales temores. Aun si Austria quisiera marcharse por su lado, no tendría tales veleidades si nosotros quisiéramos impedirlo.

El periódico católico *La Gaceta Popular de Colonia*, pese a la voluntad expresa del Santo Padre, se hace eco de los que se oponen a la restitución de Bélgica, y expone en su apoyo los siguientes razonamientos:

Después de esta guerra, o los alemanes o sus enemigos estarán en Bélgica, y es interés de Alemania que sea ella la que esté. Ha precedido en esta ocasión a la marcha de sus enemigos a través del país; pero nada asegura que en la próxima guerra entre Alemania e Inglaterra o Alemania y Francia ocurra lo propio.

No se puede tener ninguna confianza en la neutralidad de Bélgica. La seguridad de la región industrial de la Westfalia exige que las fronteras belgas estén muy lejos del corazón de Alemania.

Las almas sensibles quisieran que no se tocara a la independencia de Bélgica y que se contentara Alemania con todos los puntos de apoyo marítimos de que tiene necesidad, así como de las garantías del empleo que pudiera hacer Bélgica de sus ferrocarriles, fortalezas y Ejército.

En tales condiciones—dice el periódico—, para satisfacer las almas sensibles, pudiera dejarse subsistir a Bélgica como estado independiente.

El transcurso párrafo, de un periódico católico, es verdaderamente expresión fiel del sentir germano. No concibe la paz sino para referirse a otras futuras guerras; lo primordial son los intereses industriales del imperio.

La ironía de *las almas sensibles* es perfectamente germanica, sobre todo cuando ante ella accede a la independencia belga después de arrancarle la soberanía.

La idea, sin embargo, está muy arraigada en el cerebro de los directores alemanes. El periódico semiótico de la *Neue Badish Laudesszeitung*, atribuyendo el propósito al Gobierno Imperial, supone que la independencia de Bélgica se acordaría bajo las siguientes condiciones:

1.ª Independencia del estado belga y reparación de los daños causados por la guerra, con la participación financiera de Alemania.

2.ª Bélgica se comprometerá formalmente a observar la neutralidad y a no concertar Tratados que puedan ser inconciliables con su neutralidad.

3.ª Garantía de que no nos volverá ocurrir ninguna amenaza del género de la que sufrimos en 1914.

4.ª Mantenimiento de la división administrativa que hemos creado entre la parte valona y la flamenga del Reino, según el deseo de la mayoría del país y nuestros intereses; y

5.ª Libre ejercicio de nuestro tráfico comercial en Bélgica, y más especialmente en Amberes.

Según estas condiciones, Bélgica pasará a ser una dependencia alemana, sujeta al imperio por la ayuda financiera que éste le prestara para restaurar el país, que las tropas germanicas invasoras han destruido; creado una odiosidad que hoy no existe entre las dos razas valona y flamenga, y apoderándose de todo el tráfico comercial, y en particular de Amberes.

La garantía que reclamamos para que no se repita lo ocurrido en 1914 es un verdadero colmo, en que se llega al descaro. ¿Quién sino Alemania atenta a la independencia y a la neutralidad de Bélgica, por suponer que *necesitaba* caer rápidamente sobre Francia y aplastarla. Por fortuna para el Derecho y la libertad de los pueblos, la flagrante violación alemana no ha logrado su objetivo, y hoy más que nunca está en peligro la suspirada hegemonía germanica, que representaría la servidumbre y humillación de todo el mundo.

El genio alemán no concibe la autoridad y el prestigio sobre un pueblo mas que por el militarismo y el dominio. Lo dijimos el otro día, al ocuparnos de la nueva organización dada al titulado Reino de Polonia.

Se quería aparentar la creación de un estado independiente, y se lo sometía al más triste vasallaje.

Para Alemania nadie sabe organizar mas que sus generales, y somete a los pueblos que tienen la desgracia de caer bajo su férula a la pérdida de su libertad, entregada al capricho organizador de sus hombres de guerra. Esto ha ocurrido en la presente conflagración con Austria-Hungría, Bulgaria y Turquía, que han visto aniquiladas sus soberanías respectivas bajo el yugo de las águilas germanicas. Y sin embargo son aliadas y no enemigas.

El anterior gobernador de Bélgica, general Von Bissing, lo ha dicho en su testamento político, que ha publicado la revista *Das Grossere Deutschland*:

Si el resultado de la guerra actual debiera ser dejar subsistir un estado belga independiente, sería necesario en una futura guerra conducir las operaciones de manera por completo diferente y mucho más difícil que al comienzo de la guerra actual, porque todo el esfuerzo de Inglaterra y de Francia tenderían a adelantarse al Ejército alemán con la ayuda de una Bélgica aliada o sometida por completo a su influencia. Hay fundamento para preguntarse si sería entonces posible salvar la libertad de operaciones del ala derecha alemana, y aun si en una nueva guerra una marcha al frente de estos grupos de ejércitos sería posible de manera que nos permitiera mantener en ofensiva.

Los argumentos alemanes son siempre los mismos. Para ese pueblo el mundo no es mas que un gran campo de operaciones, y todo ha de estar supeditado a sus limitadas ansias de triunfos militares y de poder por la fuerza.

Sólo los socialistas, por voz de su órgano oficial, *Vorwaerts*, reconocen que la restauración de Bélgica, tal cual estaba al comienzo de la guerra y cual la instituyeron los Convenios internacionales, es a más de una necesidad política un deber de conciencia. Para los directores de la política alemana la conciencia pesa después de lo que ellos estiman sus ambiciones guerreras.

De aquí que sea inútil hablar de paz; inútil el esfuerzo que, con tan nobles intenciones, viene haciendo Su Santidad Benedicto XV; inútil el cambio de Notas diplomáticas, verdadera palabrería sin sentido, de los imperios centrales. El punto de partida de la futura paz ha de ser el resurgimiento de Bélgica en la plenitud de su soberanía y de su neutralidad, sin que Alemania ejerza sobre el Reino ninguna facultad que merme en lo más mínimo la de su soberanía, así en el orden político como en el militar, en el económico, en el financiero y en todos. Y si no es posible ponerse de acuerdo sobre punto tan claro, evidente y por todos, incluso por el Papa, declarado, ¿cómo cabe esperar que quepa inteligencia sobre los demás, tan graves, tan varios, tan complejos?

Es inútil hacerse ilusiones. La paz no puede lograrse mas que por la destrucción del militarismo alemán. Mientras subsista quepa dominar, y el mundo no se conformará, y con razón, a ser feudo germanico. El resurgimiento de Bélgica será un hecho; no cabe sobre ello la menor duda; pero

para que se realice será necesario abatir antes el militarismo prusiano. Es cuestión de tiempo, y además, ¡yo es lo triste!, de duelos y de grandes catástrofes, sobre los que triunfarán al fin la libertad y el Derecho.

### DESDE SAN SEBASTIAN

(POR TELÉGRAFO)

La Familia Real.—El regimiento de Pontoneros.—Otras noticias.

SAN SEBASTIAN 24.—Hoy ha habido una numerosísima audiencia en Miramar. Entre otras distinguidas personalidades cumplimentaron a S. M. Rey el alcalde, el presidente de la Audiencia, el gentilhombre Sr. Elósegui, conde de Torre Múzquiz, Luca de Tena y señora, la Comisión encargada de recoger recursos para la construcción de la Avenida de Loyola, el marqués de Arramendigorria, el gobernador civil con la Junta de Protección a la Infancia, que ofreció a S. M. la Reina Cristina su gratitud por haber aceptado su presidencia honoraria, y la Junta de la Mutualidad Maternal.

La Reina D.ª Victoria almorzó en el campo del golf, invitada por la duquesa de Medinaceli. También asistieron al almuerzo los duques de Aliaga y Santo Mauro, los marqueses de Espoz y Mina, la señora de Sotomayor, la condesa de San Martín de Hoyos, los condes de Torre-Arias y de la Maza y D. Ezequiel Roca y señora.

El regimiento de Pontoneros, que como es sabido, ha estado celebrando prácticas, desfiló esta tarde por la Avenida, siendo muy elogiada la marcialidad de las tropas por el numeroso público que presenció el desfile.

El regimiento, a cuyo frente iba su coronel, Sr. Mayendia, penetró en Miramar por la Puerta Alta y desfiló por los jardines en presencia de la Familia Real, excepto la Reina D.ª Victoria, que estaba en el golf.

El regimiento de Pontoneros salió de Miramar y se dirigió a Hernani.

El presidente del Consejo.

SAN SEBASTIAN 24.—El Sr. Dato salió a las once de la mañana del Hotel Cristina.

Hizo algunas compras y se trasladó al ministerio de jornada, donde conferenció con el marqués de Lema.

A mediodía subió a Miramar, donde conferenció con S. M. el Rey y almorzó, invitado por S. M. la Reina.

A las tres volvió al hotel, conversando con los periodistas, a los que manifestó que había conferenciado con el ministro de la Gobernación y que éste no tenía noticia alguna que comunicarle. Esperaba el presidente la visita del Sr. Bugallá.

A propósito de su despacho con el Rey manifestó el Sr. Dato que había dado cuenta a D. Alfonso de varios asuntos del interior y exterior.

Respecto de la dimisión del director general de Prisiones no tenía otra referencia—dijo el Sr. Dato—que las noticias publicadas por la prensa.

El presidente del Consejo asistió a la conferencia de los vineratos con el ministro de jornada y conferenció con el embajador de Inglaterra.

También dijo el presidente, al preguntarle quién se pondría al frente de la Comisaría General de Abastecimientos, que de ello se tratará en el próximo Consejo.

Para ese día estarán en la villa y corte los ministros de Instrucción, Hacienda y Estado.—Suárez.

Lo que dice el ministro de jornada.

Las exportaciones en los Estados Unidos.—Nuestros vinos en Francia.—La dimisión del embajador de Rusia.

SAN SEBASTIAN 24.—El marqués de Lema ha recibido un despacho de nuestro embajador en Washington, en el que le notifica que no son ciertas las noticias de que los Estados Unidos hayan prohibido la exportación a España de algodón y de otras materias, añadiendo que sólo ha sido objeto de esta medida el carbón; para cuya exportación se conceden permisos limitados.

Una Comisión de viticultores, presidida por el Sr. Zulueta, visitó al marqués de Lema para ofrecerle la solución para terminar el conflicto de la exportación de vino a Francia.

El Gobierno a su vez estudia otra fórmula para solucionar este asunto.

Es oficial la admisión de la dimisión del embajador de Rusia en España.

El Gobierno ruso ha participado que oportunamente solicitará el *placet* para la persona que estime conveniente.—Suárez.

### Noticias políticas

Preguntado ayer el ministro de la Gobernación sobre el fundamento que pudieran tener los rumores que habían circulado de haberse alterado el orden público en una población levantina, el Sr. Sánchez Guerra contestó que nada sabía; pero se apresuró a llamar por teléfono al gobernador de Alicante.

Dicha autoridad civil le contestó que en ningún punto de su provincia se había registrado anomalía alguna.

En el Ministerio de la Gobernación confirmaron esta madrugada la noticia, transmitida desde Barcelona, sobre el viaje del capitán general de Cataluña.

El general Marina salió de Barcelona ayer tarde y llegará hoy a Madrid, para conferenciar con el ministro de la Guerra.

Es muy posible que también tenga una entrevista con el jefe del Gobierno.

Parece confirmarse que D. Antonio Maura no ha salido de Solórzano.

Dentro de dos o tres días marchará a los baños de Fortuna el ex ministro Sr. Burrel.

## DE LA GUERRA ACTUAL

### LOS SERVICIOS DE ESTADO MAYOR EN EL EJÉRCITO INGLÉS

El verdadero poder del hombre es la inteligencia, y con ella se crea la fuerza material.—Villamartín.

Nunca tuvieron aplicación más adecuada las sabias palabras del inmortal escritor militar español. El Ejército con que cuenta hoy Inglaterra ha surgido en plena guerra, como el resultante de dos fuerzas complementarias puestas al servicio de una misma causa; la inteligencia y la voluntad. Con ellas ha sabido improvisar un instrumento de lucha de que carecía, y adaptarlo a las especiales condiciones de la guerra actual.

Me ha parecido, pues, de interés el recoger durante mi reciente visita a Inglaterra y al frente de operaciones cuantos datos he tenido a mi alcance para poder juzgar de esta impropia labor, a fin de formar un juicio aproximado de la participación que en ella ha tenido el Estado Mayor, en su calidad de agente del mando.

### Reclutamiento.

Este es quizá uno de los aspectos más interesantes del estudio que nos ocupa, ya que sin tener Ejército han llegado los ingleses a reunir efectivos de millones de hombres, a costa de una labor persistente y tenaz, que les ha permitido sacar todo el partido posible de un sistema como el voluntariado, tan poco a propósito para servir a la gran demanda en hombres de los Ejércitos actuales, y a pesar de no estar preparado el Ejército inglés para esta expansión, ya que la máquina de reclutamiento sólo estaba dispuesta para recibir anualmente unos 30.000 hombres.

Sabido es que al empezar la guerra sólo contaba Inglaterra con 300.000 hombres movilizables, incluyendo al ejército regular, las reservas y la reserva especial (antigua Milicia). Estos efectivos, unido a 250.000 territoriales, no instruidos mas que en parte, hacían elevarse el número a 550.000 hombres, de los cuales unos 100.000 se hallaban sirviendo en la India y otras colonias, quedando únicamente 400.000 para atender a la defensa de la Metrópoli y a la formación de la fuerza expedicionaria, la mitad de ellos a medio instruir.

Para que se pueda formar una idea del intenso trabajo a que hubo de ser sometida la máquina de reclutamiento, basta recordar que antes de la guerra contaba Inglaterra con 500 agentes reclutadores y al establecer aquélla se elevó esta cifra a 7.000, que llegaron a reclutar en una semana hasta 250.000 voluntarios.

Como no podía por menos de suceder, surgieron las naturales dificultades para atender debidamente a estos efectivos creados de manera tan súbita. No llegó a faltarles lo indispensable, pero se dejó sentir enormemente la falta de una organización conveniente para distribuir esta fuerza en forma adecuada, pues no había cuarteles, barracones, ni aun tiendas de campaña, donde poder alojar tanto hombre.

El Estado Mayor tuvo que improvisarlo todo, pues el acomodo en cuarteles al empezar la guerra permitía alojar sólo 175.000 hombres, cifra que en seguida se logró elevar a 262.000 mandando a sus casas a las familias de los soldados y clases que en época normal tienen sus viviendas en los cuarteles, y más tarde a 800.000 alquilando edificios y recurriendo al alojamiento, cosa que jamás se había hecho en Inglaterra.

La ropa, calzado y demás efectos del equipo hubo que improvisarlo como mejor se pudo; y en cuanto a la instrucción y el armamento, las dificultades fueron todavía mayores.

Para hacer frente a ellas sólo había seguir dos caminos: el destinar a la reserva a los reclutas no necesitados inmediatamente, para llamarlos después a medida que fueran haciendo falta, o extremar la selección, como medio de contener en parte la afluencia de voluntarios.

Después de no pocas vacilaciones se adoptó por fin este último procedimiento, que, por desgracia, resultó demasiado eficaz, ya que a la semana siguiente de implantarlo, los reclutas alistados para el Ejército regular quedaron reducidos a menos de un tercio de los que se presentaron en la semana anterior, cifra que continuó decreciendo hasta bajar del noveno. Y lo peor del caso fue que decayó el espíritu del pueblo en tal forma, que los hombres comenzaron a pensar que no era preciso el sacrificio que voluntariamente ofrecían.

Habia que rectificar, pues, el error estimulando el entusiasmo de la Nación, y aquí empezó lo que puede considerarse como el segundo período del reclutamiento, el de la renovación de las energías que impulsaron el voluntariado hacia un mayor esfuerzo, ya que el pueblo inglés, por causas que analizaremos someramente, necesitaba de un revulsivo eficaz que lo despertara del marasmo en que se encontraba.

Al comparar el espíritu militar de Inglaterra con el de sus aliados en los comienzos de la guerra debe tenerse muy en cuenta que Francia y Rusia habían sido invadidas, cosa que no le ocurría a Inglaterra. Esto sin contar con que aquellas naciones tenían por norma dar una instrucción militar adecuada a todos sus hombres jóvenes, lo que Inglaterra nunca había hecho. Por otra parte, en Rusia y Francia los efectos de la invasión hicieron ver en seguida al pueblo que el primer deber de todo ciudadano capacitado para luchar era el de arrojar al invasor fuera de su territorio, mientras el pueblo inglés vivía en

# La guerra

## RESUMEN DIARIO DE LAS OPERACIONES

En Occidente ha habido un violento contraataque alemán contra las nuevas posiciones francesas del Oriente del Mosa de Verdun.

Los germanos atacaron en tres columnas. La principal se componía de varios destacamentos de asalto, apoyados por cuatro batallones de línea. Después de una lucha violenta, la guarnición francesa del sector atacado rechazó el ataque y mantuvo sus líneas íntegramente.

Algunos aviones germanos han arrojado bombas sobre la costa Sudeste de Inglaterra, causando varias víctimas.

En Oriente no hay más noticias que las referentes a una pequeña ventaja táctica rusa al Este del Duna, en la calzada de Pskov.

Un *destroyer* inglés ha sido hundido en el Canal de la Mancha.

Un torpedero japonés de los que operan en el Mediterráneo ha echado a pique, cerca de Port-Vendres, a un submarino alemán.

F. R.

## Información telegráfica

### EN EL FRENTE ANGLOFRANCOBELGA

#### Parte francés.

PARIS 24 (oficial).—En el frente del Aisne ha proseguido la lucha de artillería muy vivamente en la región de Bray-Cerny-Hurtebise.

Los franceses han rechazado un pequeño golpe de mano contra los pequeños puestos avanzados al Norte de Bray-en-Laonnois.

En la orilla derecha del Mosa, y a continuación del bombardeo señalado en el comunicado de esta mañana, los alemanes han atacado las trincheras francesas al Norte del bosque de Chaume, en una extensión de unos dos kilómetros aproximadamente.

El ataque ha sido dado por cuatro batallones, apoyados por tropas especiales de asalto.

El ataque ha sido desorganizado por el fuego de los franceses, y ha sido obligado a volver a sus líneas en la mayor parte del frente de ataque.

En algunos elementos de las trincheras del centro los alemanes habían logrado penetrar; pero se entabló un violento combate, que terminó a favor de los franceses. Estos, después de haber infligido fuertes

pérdidas al adversario han quedado dueños de sus posiciones. Simultáneamente dos ataques secundarios sufrieron también una sangrienta derrota, gracias al valor de las tropas francesas, las cuales, saliendo de sus trincheras, se han lanzado vigorosamente contra el asaltante.

Durante la tarde dos nuevos intentos dados contra las trincheras del bosque de Chaume no han logrado más que aumentar el número de las pérdidas sufridas por los alemanes, sin procurarles el menor resultado.

Los franceses han perdido unos 50 prisioneros en esta acción.

#### Partes inglesas.

LONDRES 24 (oficial).—Un destacamento enemigo que logró penetrar en nuestras trincheras la noche última en dirección de Basse-Ville fue rechazado, con grandes pérdidas. Tuvimos un soldado desaparecido.

Gran actividad de la artillería enemiga en ambas orillas del Scarpa durante la mañana, y al Sur de Lens y Norte de Ypres durante la noche.

LONDRES 24 (oficial).—Bajo la protección del bombardeo mencionado en el comunicado de esta mañana, intentó el enemigo esta mañana dos incursiones en las inmediaciones de Monchy-le-Preux y otro al Sur del ferrocarril Arras-Douai. En los tres casos fueron rechazadas las patrullas enemigas por nuestro fuego, dejando bastantes muertos frente a nuestras trincheras.

Otra patrulla enemiga realizó un *raid* esta mañana temprano en nuestras trincheras al Oeste de La Bassée.

En el frente de batalla nuestras patrullas han desplegado actividad durante el día, habiendo sido hecho cierto número de prisioneros.

La actividad de nuestra artillería continúa.

De nuevo hubo una pequeña pausa en las operaciones aéreas, a pesar de que nuestros aeroplanos y nuestros globos cautivos continuaron obteniendo observaciones para nuestra artillería.

También fueron realizados *raids* de bombardeo con éxito, durante los cuales los aeroplanos arrojaron 167 bombas sobre los acuartelamientos, casamatas y aeródromos.

Ocho aparatos enemigos fueron derribados en la zona aérea, y otros seis obligados a descender sin gobierno.

El día 22 fue derribado otro avión por nosotros, además de los ya mencionados en este día.

Faltan tres de nuestros aparatos.

#### Partes alemanas.

BERLIN 24 (oficial).—Cerca de Lens y de San Quintín, cuya Catedral fue nuevamente bombardeada por los franceses, aumentó la actividad de la artillería.

En varios sectores del frente del Aisne y de la Champagne adquirió el fuego gran

intensidad, sufriendo grandes pérdidas el enemigo en combates de patrullas.

Delante de Verdun fue muy viva la lucha de artillería por la tarde, por la noche y en la mañana siguiente.

En la orilla derecha del Mosa nuestros aviones derribaron 14 aparatos enemigos. El teniente Wuesthoff obtuvo su vigésima victoria aérea, y el teniente Kisson North destruyó dos aviones.

BERLIN 24 (oficial).—Viva actividad de la lucha en Flandes y en la orilla Este del Mosa.

### EN EL FRENTE RUSSORUMANO

#### Parte ruso.

LONDRES 24.—Comunica el Cuartel General ruso: —En la región de la calzada de Pskey tomamos la ofensiva, ocupando en el sector una posición enemiga.

En el frente de Sersemnsk causamos al enemigo grandes pérdidas y capturamos 60 prisioneros y cogimos 10 ametralladoras.

#### Partes alemanas.

BERLIN 24 (oficial).—Entre el botín cogido en la cabeza de puente de Jacobstadt se encuentran una batería completa y cinco cañones de grueso calibre, de 26 a 28 centímetros. En la ciudad misma cayeron en nuestro poder grandes cantidades de viveres y de harina.

Al Norte de Baranovitschi y al Este de Lusk la artillería rusa se mostró muy activa.

En los montes al Nordeste de Focsani y en el Seret reinó actividad de artillería y hubo combates entre avanzadas.

La estación de Galatz fue bombardeada con buen resultado.

BERLIN 24 (oficial).—En Oriente no ha ocurrido nada de particular.

#### Noticias oficiales austriacas.

VIENA 24 (oficial).—En la Bukovina rechazamos algunos destacamentos enemigos que hacían servicio de patrullas.

En los demás puntos fué escasa la actividad.

### EN EL FRENTE BALKANICO

#### Frente macedónico.

LONDRES 23 (oficial).—En el transcurso de esta semana nuestros aeroplanos bombardearon a Pulojevo, Kara y Ogular, al Noroeste de Doiran, así como otras localidades.

En el frente del Struma nuestras tropas montadas desalojaron un destacamento enemigo en Kutilli, a 10 millas al Noroeste de Serres.

La actividad de la artillería enemiga fué más intensa que de costumbre en el frente de Doiran.

VIENA 24 (oficial).—En la región de

Skumve desalojamos a los franceses de una posición.

En una operación felizmente llevada a cabo un destacamento austro-húngaro logró avanzar detrás de las líneas enemigas y asaltar una posición de reserva.

BERLIN 24 (oficial).—No ha cambiado la situación en el frente de Macedonia.

### VIARIAS NOTICIAS

La escasez de papel.—Alemania suspende la publicación de varios periódicos.

PARIS 24.—A consecuencia de la escasez de papel dejaron de publicarse el sábado en Alemania, por un plazo indeterminado, numerosos periódicos.

A Suiza llegaron solamente 40 ejemplares del *Berliner Tageblatt*.—Mar.

El Ejército de los Estados Unidos. PARIS 24.—Un telegrama de Nueva York dice que el ministro de la Guerra proyecta llamar a 250.000 reclutas jóvenes suplentes antes del llamamiento regular del segundo contingente de 500.000 hombres.

Este llamamiento de suplentes tiene por objeto la creación de una reserva de reclutas para llenar los huecos del Ejército regular, con el fin de tener siempre completos los efectivos de guerra.

El embajador alemán conde de Luxemburg vendrá a España en el vapor *Reina Victoria Eugenia*.

CADIZ 25.—Según radiograma recibido en la Compañía Trasatlántica, el vapor *Reina Victoria Eugenia* llegará mañana a Buenos Aires, y el día 1 de Octubre emprenderá el regreso a España, recogiendo al embajador alemán en la Argentina, conde de Luxemburg.—S. de E.

Bandejas y vajillas plata de ley al peso. La casa que más barato vende de España es la antigua casa de López. ZARAGOZA, 4.—Teléfono 3.376.

## NOTICIAS

Real Sociedad Gimnástica Española.—En el próximo mes de Noviembre se efectuarán en el local social los Campeonatos de España y de la Sociedad, de levantamiento de pesos, correspondientes al año actual.

También se verificarán muy en breve los Campeonatos de Madrid y social de lucha grecoromana.

Las condiciones exigidas para tomar parte en estos Campeonatos, así como los Reglamentos por que han de regirse, se hallan de manifiesto en el local social.

CHAMPAN LUMEN PIDA V

## LA BOLSA

### Cotización del 25 de Septiembre.

BOLSA DE MADRID	Interior.	DE HOY
<b>Exterior 4 por 100.</b>		
Serie F 14.000 ptas. nom.	83 95	82 85
• O 4.000	84 25	84 25
• A 1.000	84 25	84 25
<b>Interior 4 por 100.</b>		
Fin corriente	75 80	75 40
Serie F 50.000 ptas. nom.	75 70	75 40
• O 5.000	76 50	76 70
• A 500	76 60	76 70
<b>4 por 100 Amortizable.</b>		
Serie E 15.000 ptas. nom.	87 10	87 10
• O 5.000	87 10	87 10
• A 500	87 10	87 10
<b>5 por 100 Amortizable (viejo).</b>		
Serie F 50.000 ptas. nom.	93 75	94 00
• O 5.000	94 25	94 00
• A 500	95	95
<b>5 por 100 Amortizable (nuevo).</b>		
Serie F 50.000 ptas. nom.	92 25	92 80
• O 5.000	92 80	92 80
• A 500	92 80	92 85
<b>Obligaciones del Tesoro.</b>		
Al 4,50, serie A	104 10	
Al 4,75, serie A		
<b>Bancos</b>		
España	464	463
Hipototecaria	217	217
Hispano-Americana	146	
Río de la Plata	235	235
<b>Otros valores.</b>		
Asueneras preferentes	87 50	88
Idem, obligaciones	81 50	
Arrendatarios de Tabacos	290	280 50
Española de Explosivos	230	
Océanos hipotecarias 4 0/0	98 25	98 25
Idem id. 5 0/0	104	104 20
Altos Hornos de Vizcaya	395 75	
Resúltas 4 0/0	90 50	91
Explosivos 5 0/0	92	
Villa de Madrid 1914	92 25	87
Acciones Ferrocarril N.	324	322
Idem id. de M. Z. A.	327	324 50
<b>Cambios.</b>		
Francos	73 75	74 25
Libras	20 40	20 40

BOLSA DE BILBAO.—Interior, 4 por 100, 00,00; Altos Hornos, 394,00; Explosivos, 282,00; Resinas, 134; Industria y Comercio, 00; Seguros, 212,00; Sota y Aznar, 3,50; Bonos Navales, 00,00; Nervión, 3,50; Unión Marítima, 3,10; Nortes, 323,00; Nortes 1.ª, 66,60; A. G. y León, 00,00; Río de la Plata, 000,00; Amortizable nuevo 5 por 100, 00,00; Vascongada de Navegación, 000,00; Asturias, 00,00.

BOLSA DE BARCELONA.—Interior, 75,50; Exterior, 83,10; Amortizable 5 por 100, 94,15; Nortes, 64,50; Alicante, 65,40; Andaluces, 62,05; Río de la Plata, 000; Tabacos Filipinas, 000,00; Gremio, 19,25; Hispano Colonial, 00,00; Francos, 74,00; Libras, 20,38.

PARIS.—Exterior, 000,00; Nortes, 433; Alicante, 000; Libras, 27,51 1/2; Pesetas, 668,50; Dolares, 5,78 1/4; Suizos, 00,00.

# LA SEMANA DEPORTIVA

## AL CORRER DE LA PLUMA

### COMENTARIOS BREVES

Un extenso Reglamento, en el que proliamente y con todo lujo de detalles se tratan muchas cosas inútiles, es lo que la F. C. de A. espera se apruebe por la Asamblea del próximo jueves, para empezar a dar fe de una vida plena y vigorosa.

Desconcertante es esto. No somos de los que creemos en la viabilidad de los Reglamentos como medio práctico de labor prolectos. Los Reglamentos no suelen ser más que fundamentos obsoletos, remora absoluta, para toda iniciativa, que en el mismo instante en que se concibe queda coartada por la ley escrita, siempre interpretada acomodaticia y oportunamente por tirios y trovadores.

Para toda labor de preparación, de cimentación, se debe excluir el verbalismo, para dar entrada a la acción, y ésta siempre encuentra impedimento en el ropaje legal con que voluntariamente se envuelve a las organizaciones.

Para encauzar una obra, una entidad, basta un sómoro artículo, en el que brevemente se definen los conceptos principales y se concede autoridad completa, facultades omnímodas, a los encargados de su dirección. Pero no esto es lo que se acostumbra. Se crea siempre un Reglamento, calco de otros afines, con artículos cuya redacción ampulosa y vacua aumenta sus dimensiones, y luego designar como directivos a aquellos que más se distinguen en la confección de su ley.

Los Reglamentos en su mayor parte no pueden cumplirse, porque su cumplimiento sería contra la lógica: esto se observa al hacer uso de los mismos. Entonces se presenta el dilema de o cumplirlos o vulnerarlos, y en los dos casos habría quien lo discutiese todo lo acremente que conviniere al impugnador.

Por eso es mejor elevar a la dirección a personas en quienes se tenga confianza, y que posean programa aunque no disfruten de Reglamento que pueda acomodarse a todas las necesidades, que es lo mismo que tener trinchero en una casa en donde las judías es el plato con que se sacia el apetito.

Muchos queridos compañeros han combatido a la Federación atlética, nosotros creemos que por seguir la corriente. Primeramente fué moda propugnar por su constitución, y cuando ésta se hubo logrado, se discutió, desprestigió y se hizo el vacío a la nueva entidad federativa.

Siempre la misma cantinela de «no hace nada». Efectivamente; pero podía hacerse otra cosa que la hizo? No hay que fijarse solamente en el efecto y ocultar o incomprender la causa.

La culpa era exclusivamente de las entidades afiliadas a la Federación, que nombraron una Directiva sin *directivos*. La falta era de la Asamblea, que no reformó posteriormente la dirección, que el día programa. Todo se redujo a hablar los menos y callar los restantes. Pensar, hacer, fueron dos verbos que ni siquiera se contiguaron, y usando valores negativos no puede lograrse finalidad positiva.

Pero en vez de dar con el verdadero culpable se achaca todo al Reglamento.

Hay que modificarlo—dicen todos—, porque sus deficiencias no toleran a la Junta re-

soluciones compatibles con la vida que, racionalmente debe tener el atletismo.

Y esto es lo incierto. La Junta debió ejecutar lo que aspirara, ya que no tenía tema a ser tachada de vulneradora, pues se reconocía escasa suficiencia a la parte vulnerada.

Mejor es hacer algo irreglamentariamente, pero beneficioso, que tumbarse a la bartola por no mandar lo inmaculado de los preceptos legales.

Característica de toda fuerza directiva debe ser el arrojo, la resolución en acometer valientemente los problemas que se le planteen, si su conciencia pura cree que hay que resolverlos con urgencia y sin esperar a que desaparezcan los obstáculos que lo impiden.

Ahora habrá nuevo Reglamento, con que los directivos sean iguales o parecidos, no se habrá adelantado nada.

Las leyes más concienzudamente estudiadas y más mercedosamente cumplimentadas, usadas por ineficaces o *arribistas* carecen de virtualidad para los efectos que fueron promulgadas.

Con una Directiva competente, digna, trabajadora, falta buena voluntad y sobran Reglamentos.

¿Qué es lo que la Federación escoge?

Se va a la Asamblea de reconstitución con un Reglamento enorme, complemento digno de un artículo que en algunas partes se contradice, y que parece indicar una sana orientación, y aun de acrecentamiento de personalidad y la insinceridad.

Pero ¿se tienen las personas que se encargan de dar forma a las ideas?

El Reglamento casi siempre es desconocido por todos los que tienen que hacer uso del mismo. Cuando más, se conocen los propios derechos, pero no los ajenos, que en nosotros constituyen, por derivación, nuestros deberes. Ya nos imaginamos a la Federación no poder lamentarse de su inactividad por falta de Reglamento; bien flamante lo tendrá si no se lo deslucen los delegados.

Pero habrá que buscar causas o concausas más o menos determinantes de la equivocada labor de la Junta, y entonces serán las interpretaciones, los amagos y toda la gama del chanchullo y la insinceridad.

Personas, programa y acción es la tríada sintética que debería oponerse a esta obra de verbalismo, compadrazgo y Reglamento inútil.

Hemos leído el proyecto de Reglamento, sacando la impresión de que es excelente y como quizá pocas Asociaciones lo posean. Pero también hemos encontrado muchos errores, que creemos subsistirán porque, o mucho nos equivocamos, o la Asamblea no discutirá, ni menos se enterará del voluminoso proyecto, que pasará a ser realidad en cuanto se lo logre el beneficio de los delegados.

Muchas cláusulas están destinadas a ser incumplidas desde el preciso instante en que se aprueben. Es más; ya existirán individuos buscando procedimientos de vulneración sin caer en penalidad alguna.

Lo conveniente a profesionalismo debiera estar reducido a indicar muy concisamente cuando se pierde la calidad de aficionado, y no enumerar una serie de casos que nunca se podrán cumplir.

En cambio no se concipió explícitamente como caso de profesionalismo el que los atle-

tas no paguen cuota de su Sociedad por voluntad de ésta y como precio de su suscripción.

Esto de no pagar la cuota es una remuneración, irrisoria, sí; pero remuneración evidente. Todos los Reglamentos dicen que los asociados tienen el deber de pagar la cuota establecida para contribuir a las cargas sociales. El que no la paga, o incumple el Reglamento y se le da de baja, o no es socio.

Conocemos alguna Sociedad cuyos atletas notables—no notables atletas—solamente tienen a gala decir que no ejercitan este deber primario de todo socio, lo cual es tanto como estar a sueldo, aunque éste casi sea como el de un maestro rural en el pasado siglo.

Es regocijante el artículo que define en qué han de consistir los premios, y se estatuye que el premio deberá tener de duración el mismo tiempo que la vida del ganador. ¡Se conoce que para qué nadie lo heredó!

Para el incumplimiento de determinadas obligaciones de los licenciados, se crea la responsabilidad subsidiaria de las Sociedades cuando el atleta es solvente por todos conceptos.

Y así seguiríamos mucho tiempo; pero no continuamos, porque si no ¿qué íbamos a dejar a los asambleístas?

No combatimos por sistema a nadie, y menos a esta Federación, en cuya actual Directiva tenemos muy buenos amigos, y aun compañeros. Pero tampoco podemos pasar en silencio ese deseo de renovación, completamente lírico, que aqueja a los atléticos.

No somos reglamentómanos, muy al contrario. Pero consideramos de más urgencia renovar personas y actos, que leyes inadaptables a la realidad.

Con esta excepcional Reglamento, si no se poda lo dañino, que está vinculado en las respectivas agrupaciones que tendrán que acatar aquél y no se designa una junta capacitada para afrontar y resolver todo lo que debe hacerse en el atletismo, estaremos peor que antes, porque en España es idiosincrásico el antifederacionista cuando conviene.

Para seguir perdiendo el tiempo no merecía la pena molestarse tanto. Con decir: *Se crea una Federación que velará por el progreso del atletismo si quiere o le dejan, hubiera bastado.*

## CRUZ Y MARTIN

### BALOMPIÉ

#### Beneficio de la A. de la P.

El próximo domingo se celebrará en el campo del Athletic Club este festival, que será la inauguración oficial de la temporada balompédica.

La F. R. C. ha ultimado todos los detalles concernientes a la parte deportiva.

A las tres de la tarde se empezará a jugar el partido de selecciones de segunda categoría, en dos tiempos de treinta minutos cada uno.

Estos dos equipos estarán constituidos en la forma que en nuestro anterior número expusimos.

Terminado el encuentro que precede, se celebrará el de las selecciones de primera categoría, las cuales estarán integradas:

Equipo a) Pascual, Naveda, Goyarrola (capitán), Ricardo Alvarez, Casado, Builla, Zaba-

la, Sansineena, René, Artola y Antonio de Miguel.

Equipo b) Cácer, Pelous, Cordero, Castell, Monteró, Fortungo, Rey, Uribarri (E.), Roselló, Mieg y Linares.

También jugarán dos tiempos de treinta minutos cada uno.

En la constitución de estos equipos se ha tendido a que todas las Sociedades tengan representantes, ya que el espíritu de la Asamblea que acordó este beneficio era francamente propicio a que todos los Clubs contribuyesen con sus elementos al mejor éxito del festival.

Los equipos a) de las selecciones de primera y segunda usarán el uniforme oficial de la selección castellana, y los equipos b), jersey blanco.

Los precios que regirán para las distintas localidades serán idénticos a los consignados para los partidos con equipos de provincias.

Los pedidos de billetes se pueden hacer en el domicilio social de la Asociación de la Prensa, y empezarán a venderse al público el próximo sábado, en los sitios de costumbre.

**Pases anulados.**

Lo han sido los expedidos por la F. R. C. para el libre acceso a los campos de deportes por los redactores deportivos y gráficos.

Se concederán nuevos pases e impondrá una gran restricción, para evitar los abusos que el pasado año se cometieron por los periodistas deportivos (?), hechos para no pagar entrada.

## ATLETISMO

### Asamblea de la F. C. A.

El jueves, 27, en el local de la Sociedad Cultural Deportiva, se reunirá en Asamblea ordinaria los delegados de las distintas entidades afiliadas a la Federación Castellana de Atletismo.

En el orden del día figura la aprobación de la Memoria y cuentas del ejercicio, proyecto de presupuesto próximo, elección de cargos vacantes, proyectos de la Directiva y proposiciones de los delegados.

Una vez se termine esta reunión, se celebrará la junta extraordinaria para discusión y aprobación de la reforma del Reglamento.

Se da por seguro el nombramiento de una Directiva con suficiencia y arrestos, y si así sucede auguramos a nuestra región atlética un gran impulso.

## PEDESTRISMO

### Prueba suspendida.

La R. S. G. E. ha acordado suspender definitivamente la prueba pedestre «Vuelta a Madrid», aplazada en la primavera próxima para este otoño.

Los magníficos premios que en esta gran carrera se concedían estaban donados por nuestro querido compañero D. Ricardo Ruiz Ferry, director de *Heroldo Deportivo*.

En una reunión celebrada por delegados de las distintas entidades atléticas madrileñas, después de aprobada tal suspensión definitiva, se dió la conformidad de los reunidos para celebrar una prueba pedestre de 10 kilómetros de recorrido, dotada con 20 premios destinados para la «Vuelta a Madrid».

Se celebrará el domingo, 21 de Octubre, cuando se salda en el paseo de Recoletos (calle

de Gilón), hasta Chamartín de la Rosa, y regreso al punto de partida.

Podrán participar todos los licenciados de la F. C. de A., presentados por sus respectivas Sociedades, siendo la inscripción gratuita.

EL CHOQUE DE POZALDEZ

(POR TELÉGRAFO)

Las autoridades, en el lugar del suceso.

MEDINA DEL CAMPO 25.—El Juzgado de instrucción ha estado actuando durante todo el día, y verificó una diligencia de inspección ocular.

Las autoridades que han acudido al sitio donde tuvo lugar la catástrofe, para la instrucción de diligencias, han sido: el fiscal de la Audiencia de Valladolid, don Luis María de Sáez; el teniente fiscal, don José Espinosa y García-Franco; el juez de Olmedo, D. Francisco Rux Díaz; el secretario judicial Sr. Amó, el oficial D. Eulogio Fernández y el capitán de la Guardia civil Sr. Gutiérrez Jaque, acompañados de obreros e individuos de la Guardia civil.

Una nueva versión de la catástrofe. VALLADOLID 25.—Una de las versiones que con más insistencia circulan acerca de las causas del suceso es la siguiente:

El tren de mensajerías núm. 84 no para desde Valladolid hasta Medina; pero esta vez se detuvo en Matapozuelos para que la máquina tomara agua, y una vez realizada esta operación el factor de Matapozuelos dió salida al convoy, comunicándole al de Pozaldez.

Este tren recorre en once minutos el trayecto entre ambas estaciones, y habían pasado treinta y tres minutos cuando llegó a Matapozuelos el correo de Irún, y en aquel momento se presentó un viajero pidiendo que le despaesaran billete y le facturasen el equipaje, por cuya razón se distrajo el jefe de estación, olvidándose de preguntar a Pozaldez si había llegado el tren de mercancías, dando salida al correo, y minutos después recibía la comunicación de Pozaldez diciéndole que aún no había llegado el mercancías.

El jefe de Matapozuelos se dió cuenta de la inminencia de la catástrofe y se apresuró a hacer funcionar los discos; pero todo fué inútil.—Rafael.

Nueva relación de heridos.

VALLADOLID 25.—He aquí la relación completa de heridos con ocasión del accidente ferroviario de Pozaldez, que han sido curados en esta capital:

Mauricio Valero Pastor, de treinta años, casado, de Villamuriel de Cerrato (Palencia); Julián Barco Campos, de treinta y cuatro años, también de Villamuriel; Julia Nieto Reguero, de veintidós años, soltera, de Medina del Campo; Demetria Caballero González, de catorce años, también de Medina; María Guerra García, de sesenta y seis años, de Cañizal (Zamora); María del Barco, de veintisiete años, y Justo del Barco de ochenta y seis años, ambos de Villamuriel; Ramón Jiménez Hernández, de treinta y ocho años, de Miranda de Arabal (Salamanca); Francisco Moreno Núñez, de cincuenta y ocho años, de Torrejón; Juan Sierra, Juan Jiménez y Cándido Cortés.

Las referencias enviadas desde Medina del Campo dicen haber sido asistidos allí los siguientes heridos, en su mayoría graves:

Nieves González, de Medina; Marcelino Vacas, de Silvestre (Salamanca); Rafael Matos, de Salamanca; Francisco Moreno, de Torrejón; Ramón Jiménez, de Cantalapiedra; Eduardo Vicente, de Madrid; Elisa Arroyo y Juana de la Calle, de Béjar; Juan Antonio Jiménez, de Salamanca; Celestino Robledo, de Abucejo; Antonio y Esperanza Rodríguez, de Valladolid; Carlos Gómez, Timoteo Calvo, María del Barrio, Antonio Hernández, Justo del Barrio, Zenón Lobato, Juana García, Victoria Villar, María Valladolid, Bernarda Lorenzo y Juan San José, de Valladolid; Rita, María, de Medina; Juana Puch y María Cruz Puch, de Medina; Estanislao Madrazo, Román Espinosa, Antonio Mateos, soldados de Caballería; Juliana Rodríguez, Soledad Montserrat y Augusto Montserrat, de Barcelona; Eusebio Cubero Sánchez, de Madrid.—C.

El entierro de las víctimas en Valladolid.

VALLADOLID 24.—Con gran solemnidad se ha verificado, a las cinco de la tarde, el entierro de las víctimas de accidente ferroviario.

Ha constituido el acto una imponente manifestación de duelo.

Partió la comitiva de la estación del Norte, y formaban la presidencia del duelo el capitán general, los gobernadores civil y militar, el alcalde, el presidente de la Diputación, los concejales, los jueces de los diversos distritos de esta capital, el jefe de Policía, representantes de varios Circulos y Sociedades, un representante de la Compañía de ferrocarriles y algunos parientes de las víctimas.

Los féretros se colocaron en carrozas. En los Circulos de esta población veíase la bandera a media asta y sujetá con una franja de crespón negro.

Aparecían colgaduras de luto en los balcones, así como también en los de muchas casas particulares.

El comercio respondió al llamamiento de la Cámara de Comercio y del Circulo de la Unión Mercantil, y media hora antes del entierro todos los establecimientos cerraron sus puertas.—C.

El director general de Obras Públicas en Medina del Campo.—Entierro de otras víctimas.

MEDINA DEL CAMPO 24.—Llegó, en tren especial, el director general de Obras Públicas, Sr. Ruano, y visitó a los heridos y familias de las víctimas, a las que dió el pésame en nombre del Gobierno.

Después recorrió el lugar del siniestro. A las once de la mañana llegaron a esta localidad los cadáveres de Raimundo González, Concha Caballero e Hipólita González.

Los comercios, cafés y cantinas, todo se ha cerrado en señal de duelo.

El vecindario en masa salió a recibir los

cadáveres y los acompañó hasta el cementerio.

En la iglesia se rezaron responsos por las víctimas.

Al entierro asistieron los jefes y oficiales del regimiento de Albuera, las autoridades eclesiásticas, el Ayuntamiento con maceros, los juzgados de instrucción y municipal, el Colegio de Abogados, los empleados de Telégrafos y Teléfonos, el gremio de labradores y todo el comercio.

Presidieron el duelo las autoridades locales.

En los trenes de esta mañana marcharon muchos medinenses a Pozaldez.

En nombre de la Compañía del Norte ha visitado a los heridos el inspector general, D. Julián Ramos.—C.

Manifestaciones del ministro de Fomento

Las causas de la catástrofe.—El problema del carbón, resuelto.—Las locomotoras.—Supresión de trenes.

El ministro de Fomento recibió esta mañana a los periodistas antes de la hora de costumbre por tenerse que ir a la estación del Norte a esperar al presidente, que llegó hoy de San Sebastián.

Manifestó el vizconde de Eza que el director de Obras Públicas, que según anuncios llegaron ayer por la tarde del lugar de la catástrofe, le había expuesto las faltas que han determinado el lamentable accidente ferroviario.

Estas son: en primer lugar, la equivocación que padeció el factor de Matapozuelos, que al telegrafiarle desde Pozaldez dió el tren de mercancías, cuando el tren de viajeros que había llegado.

Bien es verdad que el indicado factor al mismo tiempo que se hallaba recibiendo dicho telegrama atendía a la facturación de un equipaje.

También se ha confirmado que el convoy no estaba cubierto y que no llevaba los discos luminosos en el último coche.

Lo que no aparece claro, según me ha dicho el Sr. Ruano—añadió el ministro de Fomento—, es en qué estación se engancharon el último coche que llevaba el tren mixto.

Además hay otra falta: El mixto quedó parado cerca de un paso a nivel, y sin duda la guardabarrera debió acostarse en seguida que dió paso a dicho tren, pues de no haberlo hecho así se hubiese percatado del peligro, pudiendo entonces dar al correo la señal de alarma.

Todo ello es obra de la fatalidad—continúa diciendo el vizconde de Eza—, pues todos los empleados son personas de confianza, que siempre estuvieron al lado de la Compañía, cosa que hace desconfiar todo acto de sabotaje.

Refiriéndose a la normalidad en el servicio, dijo el ministro de Fomento que la Compañía del Norte le había ya contestado al oficio que sobre este asunto le dirigió días pasados.

Dice la Compañía citada que la cuestión del carbón está ya vencida, pues además del de Asturias dispone del que ha comprado a Inglaterra. Queda la cuestión de las locomotoras, y para resolverla, la ciudad-Empresa se ha puesto ya al habla con varias Casas constructoras, que se encargaron de las reconstrucciones y de proporcionar algún material.

También se intensificarán los trabajos de los talleres de Valladolid.

Desde primeros de mes se suprimirán cuatro trenes en la línea del Norte, lo que trae consigo la supresión de otras tantas derivaciones, que determinan el ahorro de 14 locomotoras, que quedarán disponibles, y que unidas a las que se van a reparar formarán el número necesario para que los servicios se hagan perfectamente, sin agobios de ninguna clase. La precitada Compañía llevará a cabo una modificación en el horario de los trenes.

LOS ESTRENOS

EN MARTÍN

"Pedro Botero".

Tenemos entendido que D. Luis Candela, autor de la obra estrenada anoche en el teatro Martín, es un joven escritor inteligente y culto. Sabemos de otras obras literarias suyas que así lo han demostrado. Por ello al Sr. Candela se le puede hablar bien y alto, sin temor a no ser escuchado, y comprendido.

¿Quiere decirnos el Sr. Candela el porqué de llamar sainete a la quistsica que ayer estrenó en Martín? ¿Quiere decirnos que vació del arte ha pretendido llenar con su nueva producción teatral? ¿Quiere decirnos cómo no ignorando las características del género teatral llamado sainete se atrevió a clasificar así su obra, esa obra donde no hay un solo tipo real ni el reflejo de una costumbre popular, sino más bien personajes grotescos y situaciones tan inverosímiles como la del manicomio? ¿Por Dios, Sr. Candela!

¿Qué idea tiene usted de los alienistas? Guárdelo la Providencia de tener que dar en manos de alguno de ellos, porque después de la locura de ayer...

Una equivocación, Sr. Candela: una equivocación, Sr. Luna (el maestro Luna no acertó a servir un motivo que sonase a algo). Menos mal que uno y otro señor tienen talento suficiente para desquitarse pronto y con creces del desacuerdo de anoche.

R. A.

LAS SUBSISTENCIAS

La cosecha de cebada.

Según un avance de estadística respecto a la cosecha de la cebada, resulta que se han recolectado 16.709.782 quintales métricos, siendo inferior a la del año último en 2.203.036 quintales.

Tomen nota los fabricantes de cerveza, y principalmente los industriales de los gremios de arrastre por tracción animal.

(POR TELÉGRAFO)

EN CADIZ

Un gobernador energético.

CADIZ 25.—Varios industriales de Ta-

rifa proyectaban elevar desde hoy los precios de los trigos, harinas y pan.

Enterado el gobernador civil, ha prohibido terminantemente semejante subida de precios, por tratarse de artículos que están sometidos a la tasa por la Junta de Subsistencias.

La determinación gubernativa ha sido muy elogiada.—S. de E.

EN ZARAGOZA

Las existencias de trigo.—Se respetará la tasa.

ZARAGOZA 25.—La Alcaldía accidental ha publicado un bando requiriendo a los cosecheros, fabricantes y almacenistas y tenedores de trigo para que antes del día 27 del corriente mes presenten una relación jurada de las cantidades que posean de dicho cereal, haciendo constar la cosecha de este año y del anterior, las necesidades para la siembra y el consumo y el remanente que queda para la venta.

Con estos datos dispondrá el alcalde las medidas convenientes para evitar el alza del precio del pan.

El gobernador manifestó su propósito de hacer respetar la tasa fijada por la Junta de Subsistencias.—Mestre.

HURACÁN EN JAMAICA

(POR TELÉGRAFO)

Muertos y heridos.—Las líneas de comunicación.

LONDRES 24.—Comunican de Kingston que un formidable huracán ha arrasado el Norte de Jamaica.

Hay más de 70 personas heridas, ignorándose hasta ahora el número de muertos.

Las comunicaciones férreas y telegráficas han sufrido grandes daños, así como todas las plantaciones.—Dabor.

Tribunales

EN LA AUDIENCIA

Robo que no resulta robo.

Hoy tuvo lugar, por la mañana, el primer Jurado del cuatrimestre corriente, en la Sección cuarta.

El delito que motivara la constitución en Tribunal de los jueces populares era el de robo, apareciendo como culpable del mismo un sujeto servidor de un título de Castilla.

¿Cuál fue el hecho? No se trata, como pudiera creerse, del apoderamiento en forma violenta de algo propiedad del aristócrata, sino de una cantidad de 350 pesetas que una sirvienta en la misma casa guardara en su baúl.

Lo más curioso de todo el juicio consistía en que el hecho de autos está relacionado con una historia de amor.

En efecto, ambos sirvientes eran amigos; íntima amistad era la que entre ellos existía, cuando el título a cuyo servicio estaban ambos decidió trasladarse fuera de Madrid para pasar el verano.

Con los señores marchó ella, y para cuidar del domicilio, mientras durase la ausencia, quedó el...

Pasados los primeros días, el procesado escribió a su compañera íntima amiga que para poder tener unos becerros necesitaba dinero. La respuesta fué el envío de cien pesetas. Pasó algún tiempo, y la sirvienta recibió nueva misiva: no había recibido nada, le eran necesarios algunos fondos; y la contestación fué una nueva remisión de otras cien pesetas. Y, amañada que así necesitaba más dinero, le enviaba las llaves, para que de 350 pesetas que guardaba en su baúl cogiera lo que necesitara.

Y aquí surge el suceso. El sabedor de la existencia de tal suma, no vació ni esperó las ofrecidas llaves, sino que quitando del mueble los goznes que sujetaban la tapa levantó ésta y se apoderó de la suma.

Llegó ella, ya noticiosa de que su dinero había servido para jugar con otras, y al notar la desaparición de los 70 duros lo puso en conocimiento de la justicia, siendo el sirviente procesado.

En su declaración, confirmada hoy en la vista, el procesado no niega el hecho; pero sí rechaza la imputación de que también se apoderara de un montón de la perjudicada, y afirma la intimidad de relaciones entre ambos hasta tal punto que ella guardaba en su baúl objetos de su propiedad, como cuellos, corbatas, etc.

En la deposición la perjudicada niega la existencia de intimidad alguna entre ella y el procesado, no obstante la presencia de ocho cartas en los autos que así lo demuestran y la diligencia de registro de los efectos de ambos, demostrativos de tal intimidad.

Tanto el fiscal, Sr. Pérez Martín, como el presidente, Sr. Gotarredona, trataron de aclarar bien el punto con hábiles preguntas.

Llegada la hora de los informes, el Sr. Pérez Martín acusó de robo al procesado, para el que pidió al Jurado declase su culpabilidad.

Defendió al criado el letrado D. César Fernández Alonso, y de gran peso debieron de ser sus razonamientos, cuando los jueces populares, en su veredicto, votaron la inculpabilidad.

Por el amor de un torero.

Luis Sánchez vivía con su mujer, Hilaria, y una hija de ambos, feliz y contento, hasta que se cruzó en su camino Pascual Bueno, aspirante a torero, que enamoró a la última.

El torerillo no sólo consiguió el amor de la muchacha, sino la admiración de la madre y hasta la voluntad del padre. Esto último llegó hasta el extremo de obtener de Luis la entrega de diversas cantidades, que aquel ofrecía de volver.

Así las cosas, un día, ya pasados muchos desde el último préstamo, y última evasiva para la devolución, Sánchez supo que el pequeño astro coletado tenía fondos, y el día 12 de Junio llegó a su casa dispuesto a exigirle el inmediato reembolso de los adelantos.

Pero el bueno de Sánchez no contaba con la que se iba a armar con su resolución. La consorte de Luis y la novia del torerillo pusieron el grito en el cielo: «¿Reclamar a Pascual Bueno dinero? Eso nunca, jamás ellos lo consentirían». Con tal motivo se armó una jarana entre la familia, y como consecuencia hubo amenazas, y hasta una botetada que a Luis se le escapara y dió a su costilla, no sin que ésta y su hija lo pusieran a él como nuevo.

Resumen: que el procesado se ha visto acusado por el fiscal, quien pidió cuatro meses y un día de arresto mayor.

Lo defendió el letrado Sr. Rodríguez Treilles.

TEATRO DE LA PRINCESA

Compañía de comedias de Francisco García Ortega.

Elisa; Nestosa, Josefina; Medina, Esperanza; Roig, Isabel; Roxala, María; Sánchez Enriquez; Vázquez, Regina.

Actores: Adamuz, Francisco; Alcayde, Luis; Dominguez, Manuel; García Ortega, Francisco; González, Carlos; Jiménez Laa, Diego; La Riva, Arturo; Mancha, Guillermo; Santiago, Emilio; Togedo, Carlos; Vintuesa, Enrique.

La Empresa ha abierto un abono a diez matines artísticas, que se celebrarán los martes y jueves de cada semana.

En la contaduría del teatro, y a las horas de costumbre, se admiten encargos para estos abonos.

La inauguración tendrá lugar del 25 al 30 del corriente mes, con la comedia, de A. Capus, adaptada por Ricardo Blasco, La castellana.

Los turnos preferentes

El director general de Obras Públicas, con referencia a una noticia transmitida de Barcelona, que publicó ayer la prensa de Madrid, nos manifiesta que los expedientes sobre turnos preferentes para el embarque de carbón tienen una duración de horas, y se reducen a dos telegramas de informe, que expiden el Gobierno respectivo y el director del puerto de Gijón, después de lo cual el señor ministro concede o niega el turno; no explicándose cómo puede afirmarse que la Real orden sobre un turno concedido al Domingo Mumbra en Julio llegase a Madrid en 15 de Septiembre, cuando lo cierto es que fué transmitida por telegrama el mismo día en que se dictó y enviada a correo seguro.

No hay, pues, fórmulas inútiles burocráticas: lo que sí se hace es no conceder preferencias sino cuando las justifica plenamente el interés público.

SUCESOS

Grave atropello.

El niño de dos años y medio Juan Pascual, que se hallaba frente a la puerta de su domicilio, sito en la calle de Valverde, núm. 33 tuvo la desgracia de ser atropellado esta tarde por un carro, que le produjo graves lesiones en diferentes partes del cuerpo. El carrero fué detenido.

Ultimos telegramas

Otro "raid" aéreo sobre Londres.

LONDRES 25 (oficial).—Los aeroplanos enemigos atacaron anoche la costa Sudeste, volando por diferentes puntos sobre los condados de Kent y Essex.

Algunos aparatos remontaron el Támesis, llegando hasta Londres y lanzando bombas en diferentes puntos de la capital.

Hasta ahora se sabe de seis muertos y unos veinte heridos.

Detalles del bombardeo.

LONDRES 25.—Los primeros aviones enemigos llegaron a Londres poco después de las ocho de la noche, siendo recibidos por vivo cañoneo.

La población, advertida por agentes ciclistas, se atuvo a las instrucciones de seguridad dictadas.

De todos modos, a pesar de la duración del raid y el número aparentemente considerable de aeroplanos enemigos, los muertos y heridos han sido, como en el raid del día 4, relativamente escasos, lo que demuestra la eficacia de las precauciones.

A las diez se dió la señal de que había pasado todo peligro.

La batalla aérea duró una hora, y durante todo este tiempo el público demostró mucha sangre fría.

En los teatros se interrumpieron las representaciones por un momento para anunciar el raid.

Hay pocos detalles sobre las pérdidas, pero se cree que no son numerosas.

Una bomba cayó delante de un hotel, resultando muertos el conserje y otras dos personas que estaban en la puerta. En el interior resultaron quince personas heridas, en su mayoría por roturas de cristales. Una pequeña tienda fué destruida por las bombas, resultando dos personas muertas.

Un torpedo aéreo que cayó en el Támesis produjo una manga de agua, que inundó los muelles.

Una ciudad de la costa Sudeste fué atacada, entre las siete y las ocho de la noche, causando las bombas daños materiales y registrándose un muerto y cinco heridos.—Dabor.

Comunicado oficial francés de la tarde.

PARIS 25.—Comunicado oficial de la quince:

«Actividad de ambas artilerías en el frente del Aisne, en el sector de Hurtebise y al Sur de Juivincourt.

Rechazamos unos golpes de mano contra nuestras avanzadas al Este de Teton y Norte de la cota 304.

En la orilla del Mosa el enemigo siguió cañoneando la región al Norte del bosque Chaume, repitiendo sus intentos contra nuestras trincheras hacia Beaumont. A pesar del intenso empleo de lanzallamas, fué rechazado con fuertes pérdidas y sin obtener el menor resultado.

En los Vosgos, encuentros de patrullas. Aviación.—Han sido derribados ayer por nuestros pilotos tres aparatos alemanes.

Noticias oficiales inglesas.

LONDRES 25 (comunicado oficial).—Un golpe de mano ejecutado con éxito la noche pasada al Este de Epehy nos ha permitido hacer algunos prisioneros.

El enemigo, que intentaba tomarnos uno de nuestros puestos avanzados al Noroeste de Lens, ha sido rechazado después de un combate con granadas.

Se señala actividad de artillería alemana al Norte y al Este de Ypres.

Situación política oscura.—Contra Kerensky.—Kerensky y Alexeieff.

PETROGRADO 25.—La situación política, en vísperas del Congreso democrático, permanece oscura.

do de cadetes, resultaría por la fuerza de las cosas un Gabinete puramente socialista, la mayoría no sería extremista y quedaría excluido todo peligro de paz separada.

En efecto, se ha llegado a una unión entre los representantes de las Cooperativas y un importante grupo de minimalistas y socialistas revolucionarios, que apoyan al Ministerio de coalición.

Kerensky ha publicado una orden del día pidiendo el manifiesto los eminentes servicios prestados por el general Alexeieff en la represión del movimiento Kormiloff, sin efusión de sangre, y restableciendo, mediante una sabia y enérgica intervención, el orden y la actividad del gran Estado Mayor.

Añade que da satisfacción a la dimisión presentada por el general, y lo pone a disposición del Gobierno provisional para que utilice su gran experiencia en la dirección de las operaciones militares.—C.

La huelga ferroviaria argentina.

LONDRES 25.—De Buenos Aires dicen al Times que el Gobierno argentino confía en solucionar rápidamente la huelga ferroviaria.

La administración y el personal están de acuerdo en discutir mancomunadamente los puntos litigiosos, y en caso de no llegar a una solución se encargará de ésta un Tribunal compuesto de representantes del Gobierno, de la Compañía y de las Asociaciones obreras.—Dabor.

Comentarios socialistas franceses.

PARIS 25.—El órgano de los socialistas expone la situación en la Argentina, y dice que es análogo el caso de Luxemburg al de Bernstorff en Washington.

Termina diciendo que las promesas de Kuhlmann tienen el mismo valor que las que se hicieron a los Estados Unidos, y que se comprende perfectamente que la Argentina piense en romper las relaciones con Alemania, único modo de rehuir el peligro.—Mar.

Los griegos vuelven a Jánina

LONDRES 25.—De Atenas dicen que los griegos izaron anteayer el pabellón nacional en Jánina.—Dabor.

El Rey de Baviera y la Nota del Papa.

PARIS 25.—De Zurich dicen al Matin que la contestación del Rey de Baviera al Pontífice manifiesta que S. M. ha acogido con simpatía la gestión del Vaticano en pro de una paz duradera y honrosa.

«El pueblo y el Gobierno de Alemania añaden—no pensaron nunca en atacar a los demás pueblos, y sólo cuando Alemania fué atacada en su existencia y no tuvo otro remedio que luchar y movilizar al pueblo alemán tuvo que defender sus libertades y su vida; pero al mismo tiempo que luchaba dió prueba de su voluntad de paz.»

Si sus trabajos para poner fin a los horrores de la guerra fracasasen, la responsabilidad recaerá sobre sus adversarios.

Termina haciendo votos por que la gestión pontificia tenga éxito y se llegue con ella a una paz duradera y honrosa, en provecho de la Humanidad.—Mar.

La primera batalla del Yser.

LONDRES 25.—El Times publica un largo artículo describiendo el campo de batalla del Yser, en que los belgas detuvieron a los alemanes (Octubre de 1914), fijando la línea defensiva que aun subsiste.

Con este motivo elogia mucho al Ejército belga, diciendo que sus regimientos son de los mejores del ejército aliado, su artillería inmejorable y lo mismo los servicios auxiliares.—Dabor.

Ayuntamiento

La cuestión de los carbones.

Casi toda la mañana estuvo el alcalde en su despacho oficial, ocupándose de cuanto se relaciona con la determinación acordada de vender los carbones de coque directamente en la Fábrica del Gas.

Después se dirigió a la estación del Mediodía para esperar la llegada del presidente del Consejo, por lo cual no pudo recibir a los reporteros municipales.

Las subsistencias.

A primera hora de la noche se reunió, bajo la presidencia del Sr. Prado y Palacio, la Comisión especial de Subsistencias para ocuparse de diversos asuntos relacionados con tan transcendental problema.

Las obras de la Necrópolis.

Bajo la presidencia del Sr. De Blas se reunió la Comisión de Beneficencia, para ocuparse de distintos asuntos.

Ante ella compareció el contratista de las obras de la Necrópolis, Sr. Noguera, que expuso su pretensión de que el Ayuntamiento solucionase el asunto planteado sobre las mismas, toda vez que por haberse ejecutado obras por valor de 9.116.000 pesetas, siendo así que el presupuesto era de 8.400.000 pesetas, se ha rebasado aquel presupuesto y existe por tanto una causa de rescisión del contrato.

De no acordarse esto, la Comisión entiende que deberá buscarse el medio de arbitrar nuevos recursos, con el fin de evitar que continúen las obras paralizadas, con evidente perjuicio de los intereses del pueblo de Madrid.

La tala de árboles.

Seguir practicándose la tala de árboles por la Empresa del Metropolitano.

En la calle del General Castaños se ha talado un buen número de árboles, ignorándose a qué ha obedecido ni por quién ha sido ordenado.

Tal determinación probablemente afectará a una hilera de hermosos castaños de Indias allí situados, y ante esto habremos de protestar, por lo que significa en contra del ornato público.

También se habla de que se proyecta destruir el Parterre, y si llegan estos proyectos a consumarse los buenos madrileños habrán de lamentarlo, en cuyo nombre nos permitimos rogar al alcalde evite tal profanación, que en ningún caso sería justificada.

Los industriales de la plaza de Santa Cruz.

Los comerciantes e industriales de esta populosa plaza han obsequiado con un espléndido lunch a los músicos de la banda municipal, que el sábado último dió un concierto en el indicado punto.

TRAGEDIA EN UN MONTE

Dos hombres muertos y uno herido.

Esta madrugada practicó el juzgado de guardia diligencias relacionadas con un suceso ocurrido ayer en Aldeavieja, provincia de Avila.

El juez recibió un oficio del médico de guardia de un Sanatorio establecido en la calle de Zurbano, núm. 24, informándole de haber prestado asistencia a Pedro San Segundo Moral, de treinta y un años, vecino del indicado pueblo, que sufría extensas heridas producidas por arma de fuego, situadas en la parte anterior del tórax, en su lado derecho, y en el brazo, antebrazo y mano del mismo lado.

Trasladóse el juzgado a dicha clínica y recibió declaración al herido, el cual había sido traído a Madrid en un automóvil.

Pedro San Segundo ha referido que, como guarda jurado de un monte propiedad de don Sr. Martín, recorría ayer tarde el terreno vedado con su compañero de guardia Teodoro del Mazo, y como vieran a un cazador furtivo llamado Juan, el guarda Teodoro le dió el alto.

Juan, por toda contestación, disparó su escopeta, hiriendo a Pedro.

Luego el compañero de éste disparó sobre el agresor, quien cayó herido; pero en el suelo hizo un nuevo disparo, que volvió a herir a Pedro.

Entre el cazador furtivo y el guarda Teodoro volvieron a cruzarse otros dos disparos, ignorando Pedro si tendrían consecuencias.

Según parece, por noticias conocidas posteriormente en Madrid, el disparo hecho por el cazador furtivo cuando ya se hallaba herido dió fin a la vida de Teodoro en la cara, produciéndole la muerte en el acto.

El cazador criminal sufrió también tan gravísimas lesiones, que al ser recogido del lugar en que quedó herido ya habla dejado de existir.

ROBO EN UN ESTANCO

(POR TELEGRAMA)

VALENCIA 25.—En un estanco de la

calle de Pelayo penetraron esta madrugada unos ladrones, llevándose el dinero que encontraron, todos los sellos de Correos y gran cantidad de tabaco, valorado todo en 4.000 duros.

Los dueños del establecimiento, que viven en el piso principal, no notaron nada hasta que abrieron las puertas del estanco.

Después entraron en el estanco y lo desvalijaron.—Mario.

Los ladrones, para realizar su faena saltaron las tapias de un solar, entraron en el corral y rompieron la puerta y dos barras de hierro que servían para atrancarla.

Después entraron en el estanco y lo desvalijaron.—Mario.

Abati, El orgullo de Albacete, en la que por su esmerada labor alcanza un extraordinario éxito Luis de Llano.

El próximo viernes, estreno de la comedia, de W. S. Maughan, traducida al castellano por los Sres. Hernández, Bermúdez y Simbaldo Gutiérrez, Pentélope, para la cual ha pintado un lustroso decorado el aplaudido escenógrafo Sr. Mignone.

Se despatcha en contaduría para estas funciones.

COMICO.—Mañana, miércoles, a las diez y cuarto de la noche, Ministerio de estrellas (reformada) y La venganza de la Petra, o donde las dan las toman.

Pasado mañana, jueves, a las siete de la tarde, primer vermouth de la temporada, representándose la celebrada farsa cómica, en dos actos, original de Carlos Arniches, La venganza de la Petra, o donde las dan las toman, en la que tanto se distinguen Loreto Prado y Enrique Chicote.

Las localidades pueden adquirirse en contaduría el miércoles, de tres de la tarde en adelante.

INFANTA ISABEL.—Mañana se pondrá en escena en este teatro, tarde y noche, la comedia, en tres actos, Divorción; en esta obra hace una verdadera creación la eminente actriz Rosarito Pino, contándose por llenos las representaciones que hasta la fecha lleva dadas, debido al excelente conjunto y a la propiedad con que se ponen las obras en este lindo teatro.

PRICE.—Se ensaya en este teatro, para ser representada a la mayor brevedad, la zarzuela, en tres actos, titulada Las princesitas del dólar, interpretada por las Sras. Manso, Alsina, Telle y Cárcamo, y los Sres. Martínez, Ramallo, González, Bacas, Soriano y demás artistas de la compañía.

Las zarzuelas También la corregidora es guapa y La generala siguen figurando en cartel, con gran aceptación por parte del público.

ALVAREZ QUINTERO.—El lunes se estrenó en este lindo cinematógrafo la interesante película «La culpa del otro», obteniendo un verdadero éxito, tanto por su argumento, que

es interesantísimo, como por su irreprochable proyección.

También consiguió un triunfo de hilaridad la cinta «Billic, policía», pues es un verdadero derroche de gracia.

Si la Empresa continúa demostrando el mismo acierto en la elección de films, no dudamos que se contarán por llenos sus entradas.

La "Gaceta".

SUMARIO.—25 de Septiembre de 1917

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto estableciendo el crédito mobiliario agrícola sobre la prenda sin desplazamiento y creando el warrant.

Gracia y Justicia.—Real decreto disponiendo que en la segunda quincena de Abril de 1918 se reúna en esta corte un Congreso nacional encargado de proponer las medidas más eficaces y prácticas para la solución del problema que plantea la situación actual de la juventud rebelde, viciosa y delinvente.

Otro jubilando con honores de presidente de Sala de la Audiencia territorial de Madrid, a D. Rafael García Vázquez, magistrado del mismo Tribunal.

Otro nombrando para la plaza de magistrado de la Audiencia territorial de Madrid a don Luis María Sáez y Fernández del Canto, fiscal de la de Valladolid.

Otro trasladando a la plaza de fiscal de la Audiencia territorial de Valladolid a D. Sebastián Miguel y González, fiscal de la de Valencia.

Otro promoviendo a la plaza de fiscal de la Audiencia territorial de Valencia a D. Justo Ruiz de Luna y Lasauca, magistrado de la de Las Palmas.

Otro ídem a la plaza de magistrado de la Audiencia territorial de Las Palmas a D. Antonio Pérez-Mosa Salvador, que sirve igual cargo en la Provincial de Logroño.

Otro trasladando a la plaza de magistrado de la Audiencia provincial de Logroño a don Rodolfo Vidal y Quer, que desempeña igual plaza en la de Badajoz.

Otro nombrando para la plaza de magistrado de la Audiencia provincial de Badajoz a D. Antonio Delgado Curto, teniente fiscal de la Territorial de Burgos.

Guerra.—Real decreto aumentando y completando la dotación de artillería en las divisiones orgánicas; preparando la creación progresiva de unidades de artillería pesada y de posición, y dando carácter definitivo a los organismos investigadores de las industrias civiles que en caso necesario pueden producir el material de guerra encomendado al Cuerpo de Artillería.

Otro nombrando general de la primera brigada de la décimotercera división al general de brigada D. Enrique López y Sanz.

Fomento.—Real decreto declarando que los concesionarios de ferrocarriles secundarios y estratégicos auxiliados con garantía de interés podrán solicitar y obtener de este ministerio la entrega de resguardos nominativos, transmisibles por endoso, que darán derecho al cobro de rentas equivalentes al 85 por 100 de la anualidad del interés garantizado en cada caso a los capitales iniciales de establecimiento de líneas o secciones de líneas abiertas a la explotación.

Otro nombrando presidente del Comité Central directivo del Consorcio Nacional Carbonero a D. José María de Madariaga y Casado, presidente del Consejo de Minería.

Vida religiosa

Miércoles, 26.—Santos Crescencio y Cipriano, mártires; San Eusebio, Papa; San Orenco, obispo; San Nilo, abad; San Amancio, presbítero, y Santa Justina, virgen.

La Misa y Oficio divino son de Santos Cipriano y Justina, con rito simple y color encarnado.

Cuarenta Horas.—Religiosas Mercedarias de San Fernando.—A las ocho, Misa de exposición de S. D. M.; a las diez, Misa solemne, con sermón, y por la tarde, a las cinco y media, Estación, Santo Rosario y sermón, que predicará el Rvdo. P. Modesto Barrio, Novena y solemne Reserva.

Quinta Foranea, Libertad, 29, teléfono 1.

Espectáculos para mañana

Comedia.—Compañía cómicodramática. Función popular.—A las 10, Nieves de la Sierra, Lara.—Compañía Plana Llano.—A las 6,30, Los Galeotes (cuatro actos).

A las 10,30, El orgullo de Albacete (tres actos).

Apolo.—Función 21.ª de abono.—A las 6,30, Maruxa (dos actos).—A las 10,15 (doble), El tesoro (tres actos).

Infanta Isabel.—A las 6, Divorción monos. A las 6,30, Divorción monos.

Cómico.—Compañía Prado-Chicote.—A las 10,15, Ministerio de estrellas (reformada), y La venganza de la Petra, o donde las dan las toman (dos actos).

Reina Victoria.—A las 6,30, Las princesitas del dólar (reestreno).

A las 10,30 (doble), La duquesa del Tabarín.

Price.—A las 10,30, También la corregidora es guapa!

A las 6,30, La generala.

Martin.—A las 6, Música, luz y alegría.—A las 7, La costilla de Adán.—A las 9,15, Los picaros colos.—A las 10,15, Pedro Botero.—A las 11,45, La cara del ministro.

Alvarez Quintero.—Sección continúa de 5 a 1.—Gran acontecimiento de la cinta cinematográfica Sacrificio sublime.—La no menos y de gran interés La culpa del otro.—La película, estrenada con gran aplauso en la Zarzuela, Billie, policía, y otras de gran interés.

Gran Teatro.—De 6 a 1 de la noche.—Gran éxito de boxeo.—Herida del corazón.—Epitio y su perro, y Actualidades Gannout y otras.

Gran Via.—Sección continúa de cuatro a una.—Siempre estrenos.—Georget.—La muchacha de la emoción (episodios 13.º y 14.º).—La ahijada de Kiossette.—La muerte invisible, y otros asuntos.

Proyecciones.—Éxito: La muchacha de la emoción (primer y segundo episodio).—Misterios, drama pasional en cuatro partes, y otras cómicas.

En esta Foranea, Libertad, 29, teléfono 1.

FERIA DE LYON 1 AL 15 DE MARZO 1918 ABIERTA a los industriales de las naciones aliadas y neutrales 180 MILLONES DE NEGOCIOS EN 1917, CON 2.614 CASAS PARTICIPANTES

GRAN BAZAR DE LONDRES Almacén de Muebles Alcobas, Comedores, Despachos y Gabinetes, Comedor completo, 180 pesetas; Armario luna biselada, 115; Cama con sommier, 35 pesetas.

EL ZÓMOL PREPARADO EN FRIJO encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA, etc.

Compañía Valenciana de Vapores Correos de Africa SERVICIOS OFICIALES Correos diarios de Málaga para Melilla, de Algeciras para Ceuta, Tánger y Cádiz, Correos quincenales para la costa occidental de Marruecos y Canarias.

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación.

SEDLITZ Charles Chanteaud EL MEJOR Laxante - Purgante - Depurativo Contra el estreñimiento, la jaqueca, las enfermedades del hígado, del estómago, los cálculos del cutis, los vicios de la sangre, las congestiones, etc.

Patentes de invención Marcas de fábrica Títulos de establecimientos Gestión rápida y económica MANUEL DE ARJONA Agente oficial de Propiedad Industrial ATOCHA, 122 (Frente al Ministerio de Fomento.)

JARABE DE RABANO IODADO DE GRIMAULT Y C.ª DEPURATIVO POR EXCELENCIA PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS

PLATA DE LEY AL PESO en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La Casa que más barato vende es la de Pérez Hermanos Zaragoza, 9, y Fresa, 2.—Teléf. 2.349.

CARA Y MANOS pueden mantenerse hermosas, bellas y blancas con El Jabón sulfuroso de Glen Contiene 30 por 100 de azufre puro. Uselo para la piel cetrina, grasienta, roja y sarnosa, y para el sudor excesivo, granos, enfermedades eruptivas y picadura de insectos.

BIBLIOTECA DE LA COOPERACION RIVAS MORENO Volumen I.—Bodegas y destilerías cooperativas.—Prólogo del Sr. Janini. 2

Ybarra y Compañía (S. en C.)—Sevilla. (LINEA REGULAR DE VAPORES) Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES.

TABLETAS V. BUSTOS BALSAMICAS, ANTISEPTICAS ::::: Y CALMANTES ::::: curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, ::::: ronquera, y calmantes de la tos ::::: De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, ::::: Alcalá, 9, y en todas las farmacias ::::: Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

VINO JARABE CAPSULAS de POSOGLICERATO de CAL de CHAPOTEAU recetados en la TIBIE, la BRIPPE, la ANEMIA, la NEURASTENIA, las CONVALESCENCIAS

PLATA DE LEY AL PESO en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La Casa que más barato vende es la de Pérez Hermanos Zaragoza, 9, y Fresa, 2.—Teléf. 2.349.

CARA Y MANOS pueden mantenerse hermosas, bellas y blancas con El Jabón sulfuroso de Glen Contiene 30 por 100 de azufre puro. Uselo para la piel cetrina, grasienta, roja y sarnosa, y para el sudor excesivo, granos, enfermedades eruptivas y picadura de insectos.

BIBLIOTECA DE LA COOPERACION RIVAS MORENO Volumen I.—Bodegas y destilerías cooperativas.—Prólogo del Sr. Janini. 2

AVISO a casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. Platería.

EL DETECTIVE INTERNACIONAL Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas. Barcelona, 2, segundo MADRID

COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y maquilinas Singer. Magdalena, 42. Teléfono 2.539.

Collège de la Société Française Calle del Marqués de la Ensenada, 12 (antes calle de San Miguel, 3). Los cursos de primera y segunda enseñanza, francesa y española, empezarán, como de costumbre, el 1 de Octubre. Se facilitan programas.

Lo mejor para el cutis son los POLVOS y CREMA de SIVA Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1, bajo.

Sociedad General de Industria y Comercio COMPAÑIA ANÓNIMA, DOMICILIADA EN BILBAO Capital: 25.000.000 de pesetas. FABRICAS EN VEGATA (Zaragoza), Luchana, Elorrieta y Getarribay, OVIEDO (La Harinera), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Radical), MALAGA, CÁDIZ (Aldan-Marat) y LISBOA (Trataria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS Superfosforos de cal. Superfosforos de huesos. Sulfato de sosa. Sales de potasa. Sulfato de amoníaco. Sulfato de sosa. Glicerinas. Acido nítrico. Acido sulfúrico corriente. Acido sulfúrico anhidro. Acido clorhídrico.

LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (MADRID: Villanueva, número 11). SERVIC